

Amigo del Pueblo

SEMANARIO POPULAR

En España, trimestre	1.25	Pesetas
En el resto de España, trimestre	1.50	
Argelia, semestre	6.60	
Demás países extranjeros, semestre	10.00	

Para los países extranjeros no se admiten suscripciones por menos de un semestre.

Número corriente, 10 cts. Atrasado, 5 cts. Avisos, comunicados y reclamos, a precios convencionales. Pagos anticipados

EN GRAN NEGOCIO

LA GUERRA

Grande es el malestar que reina en España. Desde el comienzo de esta maldita guerra empezaron a encarecerse de modo alarmando y tenaz las sustancias alimenticias y a tanto llegó el encarecimiento que primero diera el partido conservador una ley llamada de Subsistencias, para contener la rápida elevación que adquirían los artículos de primera necesidad y más tarde, como aquella (Cra. Justicia), el gobierno liberal aprobó la ley de las tasas que parecía ya la ecuación definitiva que resolvería el problema, perjuicio por nuestro mal dijeron resultados que ja anterior.

Asimismo, durante la guerra, se incrementaron las cuotas de estrechazos más buenas propósitos y secazan los mejor intencionados.

Asusta, verdaderamente, observar el índice ascendente que van marcando los precios de los artículos de primera necesidad, cuya adquisición es ineludible para el indispensable sustento.

En nuestro mercado, por ejemplo, vandijase antes de la guerra, algunos de esos artículos que nombramos como demuestran, a los precios siguientes:

Arroz corriente 1 a 0.20 pesetas libra

Judías 1 a 0.20 » »

Azúcar 1 a 0.40 » »

Pan de trigo 1 a 0.15 » »

Jabón ordinario 1 a 0.30 » »

azul 1 a 0.35 » »

Harina de maíz 1 a 0.10 » »

Bacalao 1 a 0.60 » »

No prolonguemos la lista por que sobre con los anuncios ya que son la base del consumo diario en nuestros hogares.

Vedemos ahora la cotización actual de las mismas mercaderías:

Arroz corriente 1 a 0.40 pesetas libra

Judías 1 a 0.40 » »

Azúcar 1 a 0.80 » »

Pan de trigo 1 a 0.20 » »

Jabón ordinario 1 a 0.60 » »

azul 1 a 0.70 » »

Harina de maíz 1 a 0.20 » »

Bacalao 1 a 1.00 » »

Es decir, que salvo el pan de trigo que solo ha subido un 23 por ciento, los restantes, el que menos, ha duplicado su valor.

Nada tendría de particular esta enorme alza de precios, si paralelamente con ella hubiera subido el precio de los jornales o el valor del trabajo. El resultado

económico para el trabajador habría sido favorable.

Pero hemos aquí, conque mientras los artículos de indispensable consumo, asciende en su precio de venta, el jornal del obrero permanece en algunas partes a los mismos tipos anteriores a la guerra, y en otras, aquí mismo, o no sube por falta de pedido de brazos o, baje en un doce o en un quince por ciento.

Ante el triste resultado, si razones de un orden invatacable fueran, el impusieran, por fuerza habría que hacer de tripas corazón y sufrir resignados en espera de tiempos mejores.

Pero no es eso así. Esta desgracia no es fatal hasta el punto de ser irremediable. Hay en esto como en todo lo que concierne a política económica nacional, un dogma sin límites, un favoritismo soez, un escandaloso privilegio que pugna con los preceptos de la moral rudimentaria.

Así, en la guerra, la guerra —

esta en las salpicaduras — la guerra — y el hecho es innegable —

que razón no habría de recontarse con las consecuencias de la guerra, todos los elementos de la vida nacional, ya que en la constitución de las sociedades modernas sería difícil herir un órgano cualquiera de ellas para que no se comuviera el organismo entero?

Aquí en España, no sucede así. Lo que casi todos los demás países es de una ligera natural y razonable, no sucede aquí por efecto de nuestros atavíos y señales viejas.

Mientras en España el obrero, se muere de hambre o vive en la más desesperada miseria, las grandes empresas, a la sombra de leyes protectoras, amasan riquezas fabulosas, basta el punto de resultar éxitos colosales.

Alguien ha hablado ya de las enormes ganancias obtenidas por la mayor parte de las compañías nabieras españolas, pero no son ellas solas. La corriente es más general. En un periódico acabamos de leer que la Aleohola Agrícola del Pilar de Zaragoza, que tiene un capital social de un millón de pesetas, ha cerrado el 30 del pasado ejercicio, aquél, con un beneficio líquido de un millón ochocientas setenta y cuatro pesetas. Es decir, sobre mil y pico de pesetas más que su capital social.

El gran negocio, para las grandes empresas. Lo que pudierais llamar la gran simba, en donde los pequeños puntos encumbren agotados, mientras que la alta banca, poseedora de la llave que guarda todos los secretos, almacena a montones las riquezas sin temor a la quiebra,

Sube el arroz, los garbanzos, el bacalao

Aparece los domingos

No se devuelven los originales

las harinas de cereales; el jabón, el azúcar los tejidos, cuanto es indispensable para la vida. En la misma escala aumenta el número de los sin trabajo y los jornales menguan de valor. No importa: las grandes empresas industriales se reparten dividendos activos monstruosos y los gobiernos, tan satisfechos...

Con la censura tienen los pobres bastante.

La actitud de Barcia

Ya anteriormente se ha comentado por nuestro compañero Martínez, la actitud que según la prensa había adoptado recientemente Don Augusto Barcia con motivo de los pasados acontecimientos políticos que dicen, en general para qué Melquiades Albarez adelantara el paso atrás que dice al reconocer que no era substancial la forma de gobierno.

Aquellos informes, aunque algo acreditados, podían ser solo una noticia de prensa, sujeta a rectificación.

Abora ya podemos asegurar con más precisión, puesto que Barcia ni ha acompañado a Melquiades a la asamblea del 19, ni tampoco se ha adherido — y esto lo sabemos de modo categórico — a aquel transcendental acto.

Lo que si se nos asegura es que Barcia, antes de tomar tan importante determinación, ha celebrado en Baza una conferencia con los primates de su partido en el distrito y que el resultado de esa conferencia ha sido separarse del reformismo para ingresar de lleno en el partido liberal.

Después de todo, Barcia, ha caído del lado que comenzó a inclinarse, y por tanto no tiene el asunto gran resonancia. Por quien, si lo sentimos es por sus adeptos de nuestro pueblo que, de la noche a la mañana, no hablaban de otra cosa que de revolución y al saber lo del retroceso barciano se morderán los labios de coraje.

Son los inconvenientes de pensar con cabeza ajena y ser esa demasiado ansiosa de alturas...

Fiestas de Santiago

En la populosa barriada del Chivo, ha tenido lugar este año, como tantos otros, la fiesta en honor de Santiago, patrón de aquel auge.

Debido a la penosa situación porque atravesamos, los vecinos de aquella al-